

SOCIÉTÉ CIVILE DES MINES D'OR DE LA LOKY

ÉTUDE DE M^e G. CLAVER
Avocat-défenseur à Diégo-Suarez
(*Le Diégo-Suarez*, 24 décembre 1908)

Aux termes d'un acte sous seings privés en date à Lille du 21 octobre 1908, MM. LEPEIGNEUX, MONTAGNE et JOSSE ont cédé à la « SOCIÉTÉ CIVILE DES MINES D'OR DE LA LOKY » tous les droits miniers généralement quelconque qu'ils possèdent à Madagascar et plus spécialement dans le bassin de la Loky.

La société est administrée par un comité de direction composé de :

MM. BIGO-DANEL, président de la Société industrielle du Nord, demeurant à Lille.

OMER BIGO, industriel à Lille.

ÉMIILE GODRON, avoué, docteur en droit, demeurant à Lille.

ÉLIE REUMAUX ¹, président de la Société des ingénieurs civils de France, directeur général des Mines de Lens, demeurant à Lens.

HENRI PORTIER, ingénieur, directeur des [Mines de la Lucette](#), demeurant à Paris,

Lesquels, suivant procuration retenue par M^e DEVEY, notaire à Lille, le 27 octobre 1908, une partie de leurs pouvoirs à M. CONSTANT MONTAGNE, leur unique représentant à Madagascar.

Certifié exact par l'avocat-défenseur soussigné, correspondant autorisé de la Société civile des mines d'or de la Loky.

Diégo-Suarez, le 23 décembre 1908

G. CLAVER,
avocat-défenseur.

CHRONIQUE DE L'OR
Ingénieurs des Mines
(*Le Diégo-Suarez*, 15 avril 1909)

Indépendamment de MM. Callens et Taillandier qui forment la mission chargée l'opérer pour le compte de la Madagascar-Nord, il est arrivé par le *Djemnah*, M. l'ingénieur Gosse ² pour la « Société des mines d'or de la Loky » et M. Jones, ingénieur expert de « Consolidated Gold Trust Ltd », de Londres.

À tous nous souhaitons bonne chance et de grosses, très grosses trouvailles.

M. Lepeigneux

¹ Élie Reumaux (1838-1922) : ingénieur civil des Mines. Voir [Qui êtes-vous ?](#)

² René Auguste Prosper Gosse (Lille, 23 avril 1873-Paris VIII^e, 26 mars 1934 : acte 579) : fils de Louis Prosper René Gosse et de Marie Hurson. Célibataire. Bachelier ès sciences. Ingénieur des arts et manufactures (E.C.P.). Directeur de la [Société Le Chrome](#) (Nouvelle-Calédonie), puis ingénieur de la Société des mines d'or de la Loky (Madagascar). Apporteur lors de la constitution de la [Société nouvelle de Saint-Élie et Adieu-Vat](#) à la Guyane (1923). Chevalier de la Légion d'honneur du 30 juillet 1916 : capitaine de territoriale à la 13^e batteries du 44^e R.A. Officier de la Légion d'honneur du 25 déc. 1926 : chef escadron au 31^e R.A. Croix de guerre.

M. Lepeigneux — un vieil Antsiranais — est également arrivé hier de France pour venir continuer ses travaux dans la Société « Lepeigneux, Montagne et Josse » qui a des intérêts dans la Société des Mines d'or de la Loky.

Bienvenue, bien cordiale, et bonne santé au cours de ses pérégrinations dans la brousse dont il va certainement reprendre le cours.

Société des Mines d'or de la Loky
(*Le Diégo-Suarez*, 22 avril 1909)

Ce matin, M. Gosse, ingénieur, MM. de Kérarmel et Montsallier sont partis sur les placers en compagnie de M. Lepeigneux, le prospecteur bien connu de la société « Lepeigneux, Montagne et Josse ».

CHRONIQUE DE L'OR
Société des Mines d'or de la Loky
(*Le Diégo-Suarez*, 29 avril 1909)

Nous apprenons que cette société ne borne pas la mission de son ingénieur, monsieur R. Gosse à l'estimation des périmètres miniers qu'elle a en option de messieurs Lepeigneux, Montagne et Josse, mais qu'elle se propose de commencer, des maintenant, l'exploitation au moyen d'une batterie de pilons actionnée par une machine à vapeur, matériel provenant d'Angleterre et attendu par le prochain paquebot.

CHRONIQUE DE L'OR
Mines d'or de la Loky
(*Le Diégo-Suarez*, 13 mai 1909)

Un important convoi est également parti pour cette société, avec un outillage sérieux pour études, recherches et exploitation.

TRIBUNE LIBRE
(*Le Diégo-Suarez*, 27 mai 1909)

Antananana, le 18 mai 1909.

Monsieur le directeur,

Tout à fait par hasard, le n° de votre journal portant la date du 29 avril dernier me tombe sous les yeux dans la brousse. J'y vois en deuxième et troisième page, sous le titre « Société civile des mines d'or de la Loky », des affirmations tout à fait erronées sur la mission qui m'a été confiée par cette société. Je n'ai nullement été chargé de faire de l'exploitation et la batterie de trois pilons, que j'ai en effet commandée, et qui est actuellement en route pour la brousse, est simplement une batterie de prospection. — Je ne sais d'où vous tenez les renseignements que vous publiez ainsi, mais je tiens à ce que tout le monde sache bien que seul, je pourrais donner des renseignements sur la mission qui m'a été confiée, et que je n'en ai donné à personne. Vous avez donc été

mal renseigné. Ne tenant pas à ce que des informations inexactes puissent être ainsi colportées, je vous prie et au besoin vous requiers, usant de mon droit de réponse ayant été personnellement mis en cause, de vouloir bien publier cette lettre.

D'autre part, après l'entrefilet qui concerne la Société civile des mines d'or de la Loky, et sans nouveau titre, vous publiez des renseignements concernant la « Société minière du Nord de Madagascar ». Il résulte de la forme donnée ainsi à cette publication que vos lecteurs pourraient croire qu'il existe une relation quelconque entre ces deux sociétés. Il est bon que l'on sache que ces deux sociétés n'ont absolument rien de commun et que la « Société civile des mines d'or de la Loky » est absolument étrangère à la « Société minière du Nord de Madagascar ». Ceci dit simplement pour rétablir l'exactitude des faits.

Veillez agréer, Monsieur le Directeur, l'assurance de ma considération distinguée.

Par Procuration Société civile des mines d'or de la Loky.

GOSSE.

ingénieur de la Société civile des mines d'or de la Loky.

N. D. L. R. — [...] Bien qu'il prétende être seul en mesure de donner des renseignements précis, nous connaissons beaucoup de personnes, même étrangères à sa société, qui savent apprécier, notamment, si une batterie de trois pilons, actionnée par une machine à vapeur, n'est qu'un instrument de prospection — pourquoi pas un petit instrument de laboratoire d'amateur — ?

Il ne faudrait cependant pas jouer avec les mots ! Prospection, recherches, exploitation, ne font souvent qu'un, au fond. [...]

NOUVELLES LOCALES
(*Le Diégo-Suarez*, 3 juin 1909)

M. et M^{me} Josse

Par le courrier de demain, M. et M^{me} Josse partent en France. Certes, nous reconnaissons qu'un long séjour à Diégo-Suarez a rendu nécessaire un repos en France aux deux sympathiques Antsiranaï. Néanmoins, nous éprouvons une impression pénible en voyant partir les anciens de Diégo-Suarez.

Nous souhaitons à M. et à madame Josse un bon voyage, un excellent séjour dans leur jolie propriété de Pontoise, et une parfaite réussite de l'affaire des « Mines d'or de la Loky » à laquelle ils sont intéressés.

Et comme nous sommes profondément égoïste, nous faisons aussi des vœux pour que la « maladie du cocotier » les atteigne un jour ; cela nous permettra de les voir revenir au milieu de nous, dans ce vieux Diego, où sont encore quelques amis vrais.

CHRONIQUE DE L'OR
M. l'ingénieur Bordeaux.
(*Le Diégo-Suarez*, 14 octobre 1909)

Ainsi, au nombre des passagers du vapeur *Melbourne* arrivé le 4 octobre, et débarquant ici, nous avons relevé le nom de M. A. Bordeaux³, ingénieur civil des mines, venu, paraît-il, pour compléter avant l'hivernage la mission des ingénieurs actuellement sur les périmètres miniers de la Société civile des mines d'or de la Loky.

S'il s'agit bien, et en cela nous ne croyons pas nous tromper, de M. Albert Bordeaux, l'ingénieur géologue très distingué, dont la haute compétence en matière aurifère fait autorité en France, nous ne pouvons que féliciter cette société d'études qui, jusqu'à présent, mène ses travaux d'une façon rationnelle, ne reculant devant aucun sacrifice et espérer, dans l'intérêt de tous, que ses efforts seront couronnés de succès. Cela constituera pour nos vaillants petits prospecteurs un précieux encouragement à persévérer et à continuer leurs recherches dans cette région de notre Nord de Madagascar, encore si peu connue et cependant certainement bien riche.

Changement de domicile
(*Le Diégo-Suarez*, 21 octobre 1909)

À partir du 1^{er} novembre, les bureaux et magasins de la Société civile des mines d'or de la Loky et le consulat de Portugal seront transférés 25, rue Flacourt.

NOUVELLES DIVERSES
(*Le Progrès de Madagascar*, 9 février 1910)

Sur les placers Nord. — Notre excellent confrère « Le Diégo-Suarez » donne les informations suivantes :

Les placers Mortages continuent à produire de façon imaginable [*sic*]. M. Jamet fait de très heureuses trouvailles et MM. Caplon ont récolté ces temps derniers une certaine quantité d'or.

D'autre part, notre confrère indique qu'un prospecteur de Diégo aurait traité avec une Société du Transvaal. M. Lloyd, autrefois chez Mortages-Grignon, en serait le directeur.

La Société des mines d'or de la Loky continue ses travaux ; des ingénieurs viendront après la saison des pluies continuer les études qui se sont poursuivies sans interruption.

³ Albert Bordeaux (1865-1937) : frère aîné du général Paul Bordeaux (1866-1951), du littérateur Henri Bordeaux (1870-1963) et du polytechnicien et ingénieur-conseil du groupe Fommervault Jules Bordeaux (1875-1939). Missions en Afrique du Sud pour la Compagnie lyonnaise d'exploration et d'études, en Sibérie, en Californie, au Klondyke, au Mexique, en Guyane (Compagnie minière et de Dragages de la Guyane)... Puis aux Mines d'or de la Loky, à celles de l'Andavakoera (Madagascar)(1910), à la mine d'or de Pac-Lan et aux Mines de zinc et de plomb de Chodon (Tonkin).